



EDITORIAL

DESAFÍOS JURÍDICOS EN LA PROTECCIÓN DE GRUPOS VULNERABLES: MUJERES INDÍGENAS, NIÑAS Y NIÑOS

En la actualidad las problemáticas sociales, culturales y jurídicas establecen relaciones complejas que afectan los derechos humanos de las personas, especialmente de aquellos que por diversas circunstancias experimentan alguna situación de vulnerabilidad.

Bajo esta perspectiva, el presente número de nuestra revista explora la situación en cuanto a la protección de derechos de mujeres indígenas, niñas y niños, quienes a menudo enfrentan condiciones de especial vulnerabilidad en diversos contextos.

A través de un enfoque interseccional y multidisciplinario, se explora el modo en que el derecho responde (o no) a las necesidades específicas de estos grupos, así como los desafíos que surgen de la interpretación y aplicación de conceptos clave en el ámbito legal, como el caso de las categorías sexo y género en su relación con los derechos humanos.

A pesar de los avances en cuanto a reconocimiento de derechos de mujeres y de las niñas y niños han dado pasos importantes, estos no siempre se traducen en una protección efectiva en la práctica, puesto que aún persisten una serie de obstáculos, no solo de carácter conceptual sino también a nivel estructural, lo cual dificulta y limita el ejercicio pleno de estos derechos, no solo en los tribunales sino en el desarrollo de múltiples actividades.

Los artículos que se presentan en este número abordan, desde diferentes perspectivas, varias problemáticas: daño psicológico y explotación infantil, la ambigüedad en el uso de categorías (sexo y género) en el campo jurídico, la jurisprudencia de los derechos de las mujeres indígenas en la Corte Interamericana de Derechos Humanos.

Estas reflexiones ponen de relieve la importancia de la atención especializada y los mecanismos legales para la reparación de daños, así como la necesidad de una respuesta jurídica integral y coordinada, tanto a nivel nacional como internacional. El contenido cierra con una interesante reseña sobre un texto de actualidad e interés para quienes estén interesados en el campo de los derechos humanos.

A lo largo de estos artículos, los autores invitan a reflexionar sobre la importancia de afinar los marcos jurídicos y fortalecer las políticas públicas que realmente protejan a los más vulnerables. Es nuestro objetivo que estos textos puedan contribuir a un debate más profundo sobre las responsabilidades de los sistemas jurídicos en la promoción de sociedades más justas e inclusivas.

Sonia Elizabeth Ramos-Medina
Editora JUS Revista Jurídica